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 الكلام وما يتألف منه

 : هو اللفظ المركب المفيد فائدة يحسن السكوت عليها.الكلام

 أقل ما يتألف منه الكلام:   

 ، نحو: محمدٌ كريمٌ، عبدُ اِلله ناجحٌ.اسمان -   

رُمَ محمدٌ، نجحَ عبدُ اِلله.فعل واسم -   
َ
 ، نحو: ك

لِم
َ
 : اسم جنس جمعي واحده كلمة.الك

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 أقسام الكلمة

 الكلام وما يتألف منه

 

 

 

 

       
 

  .اسم، وفعل، وحرف: الكلمة ثلاثة أنواع

 مثل: )خالد، فرس، عصفور، دار، ماء(.           غير مقترن بزمان. ذاتهما دل على معنى في : الاسم

 (اكتب –يكتب  –كتب : )مثل.               قترن بزمانذاته واما دل على معنى في : الفعل

 (من -لم  –هل : )مثل       .         مع غيره لا يدل على معنى في ذاته بل: الحرف

 

 تي:ة حسب الجدول الآصنف الكلمات الآتي -س

 
 
، على، علي، في، أو، شجرة، أن، مدرسة، منبر، يصوم، يناقش، لن، مسجد، افهم، شارك، كريمى، )صل

 سمع، ثم(.

 

 حرف فعل اسم

   

   

   

 أقسام الكلمة

 حرف فعل اسم
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 ( الاسم1)

 غير مقترن بزمان.           مثل: )خالد، فرس، عصفور، دار، ماء(. ذاتهما دل على معنى في : الاسم

 علامات الاسم

    .( الجر1)

 بالحرف، أو بالإضافة، أو بالتبعية. الجر يكون 

 رجت من البيتِ.   خ -مثال: بسم اِلله الرحمنِ الرحيمِ.    

سْرَى وقوله تعالى: 
َ
ذِي أ

َّ
نَ  بِعَبْدِهِ }سُبْحَانَ ال ِ

 م 
ً
يْلا

َ
سْجِدِ ل

َ ْ
حَرَامِ  الم

ْ
ى  ال

َ
 إِل

َ ْ
ى سْجِدِ الم ص َ

ْ
ق
َ
نَا  الأ

ْ
ذِي بَارَك

َّ
هُ حَ ال

َ
وْل

رِيَهُ مِنْ 
ُ
مِيعُ البَصِيرُ{. تِنَاآيَالِن هُ هُوَ السَّ  إِنَّ

 

 . ( التنوين2)

.التنوين
ً
، وتفارقها خطا

ً
 : هو نون ساكنة زائدة، تلحق أواخر الأسماء لفظا

وْ 
َ
مَات  مثل: }أ

ُ
ل
ُ
ظ

َ
   بَحْر  فِي  ك

ي  ِ
ج 
ُّ
اهُ  ل

َ
ش

ْ
وْقِهِ  مَوْجٌ يَغ

َ
ن ف ِ

وْقِهِ  مَوْجٌ م 
َ
ن ف ِ

  سَحَابٌ  م 
ُ
مَاتٌ ظ
ُ
وْقَ بَعْ  ل

َ
 بَعْض   ضُهَا ف

هُ 
َ
مْ يَجْعَلِ اَلله ل

َّ
دْ يَرَاهَا وَمَن ل

َ
مْ يَك

َ
رَجَ يَدَهُ ل

ْ
خ

َ
ا أ

َ
 إِذ

ً
ورا

ُ
هُ مِ  ن

َ
مَا ل

َ
و ن ف  {.ر  نُّ

- . ، سلمت على محمد 
ً
 جاء محمدٌ، رأيت محمدا

 

 ( النداء. 3)

سْمَآئِهِمْ{مثل:  أو إحدى أخواتها،« يا»وهو الدعاء بـ
َ
نبِئْهُم بِأ

َ
الَ يَا آدَمُ أ

َ
  ،}ق

َ
 ق

ْ
تِ ا}وَإِذ

َ
 ال

َ
ئِك

َ
لا

َ ْ
 يَا لم

ُ
 إِنَّ  مَرْيَمُ ة

ينَ{ ِ
َ
عَالم

ْ
ى نِسَاء ال

َ
فَاكِ عَل

َ
رَكِ وَاصْط هَّ

َ
فَاكِ وَط

َ
هَ اصْط

 
 .الل

 

 .«أل»( أن يقبل 4)

حَمْدُ مثل: }
ْ
ِ  ال

هِ رَب 
 
ينَ لل ِ

َ
عَالم

ْ
حْمـنِ . ال حِيمِ  الرَّ  {.الرَّ

 

 «.الإسناد إليه»( أن يصح الإخبار عنه 5)

 .«كاتب محمد»و، «محمدكتب »و، «كتبوا»من:  والواو، «كتبا»من:  والألف، «كتبت»من:  لتاءامثل: 
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 ( الفعل2)

 (اكتب –يكتب  –كتب : )مثل.               قترن بزمانذاته واما دل على معنى في : الفعل

                                      

 

 

 

 

    

                                                                                                     

 ينقسم الفعل إلى ثلاثة أقسام: 

  :( الفعل الماض ي1)

 (.فهم، شرب، كتب، سمع) مثال:                  هو: كل فعل يدل على حصول عمل في الزمن الماض ي.

 

 : ( الفعل المضارع2ِ)

 مل في الزمن الحاضر أو المستقبل.هو: كل فعل يدل على حصول ع

 التاء(. –الياء  –لنون ا –ويبدأ بحرف من أحرف المضارعة وهي: )الهمزة 

 (.تشرب، يشرب، نشرب، أشرب) –( تكتب، يكتب، نكتب، أكتب( )تسمع، يسمع، نسمع، أسمع) مثال:

 

 : ( فعل الأمر3)

 (.افهمْ ، اشربْ ، اكتبْ ، اسمعْ ) ل:مثا       هو: كل فعل يطلب به حصول ش يء في الزمن المستقبل.
 

  عال الآتية حسب الجدول الآتي:صنف الأف -س 

 
َّ
رْ(.)صل ارَكَ، تدبَّ

َ
 ى، يعلو، استقم، نافسَ، أصوم، بادرْ، تناقش، ش

 

 فعل أمر فعل مضارع فعل ماض

   

   

   

 أقسام الفعل

 أمر مضارع ماض
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 علامات الفعل

 علامات خاصة -1

 :الفعل الماض يخاصة بعلامات  -أ

 ، )الضمير( تاء الفاعل -1
ْ
 إِذ

َ
وْلا

َ
تَ مثال: }وَل

ْ
ل
َ
تَكَ  دَخ  جَنَّ

ُ
تَ ق
ْ
  ل

َّ
 إِلا

َ
ة وَّ

ُ
 ق

َ
اء اُلله لا

َ
  .{ بِاللهِمَا ش

 كتبتُ، كتبتَ، كتبتِ(.) -                                         

تِي  ،تاء التأنيث -2
َّ
تَ عِمْرَانَ ال

َ
حْ مثال: }وَمَرْيَمَ ابْن

َ
تْ أ

َ
نَفَ  صَن

َ
رْجَهَا ف

َ
نَا فِيهِ مِ ف

ْ
وحِنَ خ تْ ا ن رُّ

َ
ق لِ  وَصَدَّ

َ
مَاتِ بِك

تُبِهِ 
ُ
هَا وَك ِ

تْ رَب 
َ
ان

َ
قَانِتِينَ{ وَك

ْ
 .هند كتبتْ  –               .مِنَ ال

 

 :الفعل المضارعخاصة بعلامات  -ب

 دخول الجوازم الت -1
ً
 واحدا

ً
مْ  ،«لم، لما، لام الأمر، لا الناهية»ي تجزم فعلا

َ
 وَ  يَلِدْ مثال: }ل

َ
دْ مْ ل

َ
 .{يُول

ن ، «لن، كي، إذن»وهي: ، بعض النواصب -2
َ
 وَل

ْ
وا

ُ
فْعَل

َ
مْ ت

َّ
إِن ل

َ
 مثال: }ف

ُ
فْعَل

َ
 ت

ْ
 .{وا

 

 علامة خاصة بفعل الأمر:    -ج

نُتِيمثال: }يَا مَرْيَمُ ، قبول ياء المخاطبة مع الدلالة على الأمر بنفسه
ْ
كِ  اق ِ

عِ وَ  وَاسْجُدِيلِرَب 
َ
مَعَ  يارْك

اكِعِينَ{  .الرَّ
 

 علامات مشتركة -2

 :علامات مشتركة بين الماض ي والمضارع والأمر -أ

   ، مشتركة بين الأفعال الثلاثة.نون النسوة -

 اشرحن(.يا معلمات يشرحن، المعلمات )المعلمات شرحن،  مثال:

سَاء إِنِ قال تعالى:  ِ
 
نَ الن ِ

حَد  م 
َ
أ
َ
نَّ ك

ُ
سْت

َ
ِ ل

بِي  نَّ }يَا نِسَاء النَّ
ُ
قَيْت   اتَّ

َ
لا

َ
  ف

َ
ضَعْنَ ت

ْ
قَوْ  خ

ْ
 بِال

َّ
مَعَ ال

ْ
يَط

َ
بِهِ لِ ف

ْ
ل
َ
ذِي فِي ق

نَ مَرَضٌ 
ْ
ل
ُ
{. وَق

ً
عْرُوفا  مَّ

ً
وْلا

َ
 ق

 

 :علامات مشتركة بين الماض ي والمضارع -ب

دْ ، مثلمشتركة بين الفعلين الماض ي والمضارع .قد -1
َ
حَ : }ق

َ
ل
ْ
ف

َ
ؤْمِنُونَ{ أ

ُ ْ
  .«المهمل نجحيقد »، الم

 وجدَ(. جدَّ ينجح(، )من  يذاكر ، مثل: )من والمضارع ، مشتركة بين الماض يعلينالجوازم التي تجزم ف -2

 دروسك(. اكرتذ)يعجبني أن  (،تذاكر، مثل: )يعجبني أن ، مشتركة بين الماض ي والمضارعأن الناصبة -3
 

 :علامات مشتركة بين المضارع والأمر -ج

نُ مُ ، }يَا مَرْيَ «اللهَ  تعبدينأنتِ »مثال:  ،ياء المخاطبة -1
ْ
كِ  تِياق ِ

عِي وَاسْجُدِيلِرَب 
َ
اكِعِي مَعَ  وَارْك  .نَ{الرَّ

كَ ، مثال: }و الخفيفةنون التوكيد الثقيلة أ -2 رِجَنَّ
ْ
نُخ

َ
عَيْبُ{،  ل

ُ
 «. المحتاج ساعدن  »يَا ش
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 الحرف( 3)

 (من -لم  –هل : )مثل       .         مع غيره لا يدل على معنى في ذاته بل: الحرف

 

ن ملذا يقال علامة الحرف: عدم قبول أي علامة ، س له علامة يتميز بها، كما للاسم والفعلليالحرف 

 .علامات الاسم أو علامات الفعل

 

 

 

 

 

 

 

 

 أنواع الحروف ثلاثة هي: 

 :  وهيوتسمى )غير مختصة( يأتي بعدها الاسم أو الفعل  :بين الأسماء والأفعال حروف مشتركة -1   

 (.بل، لا، أو، ثم، الفاء، واوال)حروف العطف:  -  

 .(هل، الهمزة)حرفا الاستفهام:  -             

 

 وهي: ،بالأسماءمختصة حروف  -2

 عن.  ، على، إلى، من، جر: مثل: فيالحروف  - 

 (.لكن  ، كأن  ، لعل   ،ليت، ن  أ ،إن  : )وأخواتها (إن  )ناسخة: الحروف ال -             

 ، أي(.نداء، )يا، أيا، هيا، أ، آحروف ال -            

 

  :وهي ،بالأفعالمختصة حروف  -3

 )قد(. -1            

  (.كي، لن، أن) :(المضارعالفعل تنصب التي حروف النواصب: )ال -2            

 (.ماإذ ،إن(، )لام الأمر، هيةلا النا، لما، لم) :(لمضارعالتي تجزم الفعل احروف الجوازم: )ال -3            

 حروف مشتركة 

 بين الأسماء والأفعال
 حروف 

 مختصة بالأسماء

 حروف 

 مختصة بالأفعال

 

أنواع الحروف
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 تدريب على أنواع الكلمة وعلامة كل نوع

هداية  -ه وسلمصلى الله علي- على محمد   -بحانه وتعالىس-القرآن الكريم هو الكتاب الذي أنزله الله     

، وهو كتاب الله الخالد، وحُجّته البالغة، وهو باق  إلى أن تفنى الحياة 
ً
اس جميعا

ّ
رض، لى الأ عورحمة للن

 ومنهاج حياة، وهو شريعته وحُك -زّ وجلّ ع-وفيه أنزل الله 
ً
اس شِرْعة

ّ
خذه الن

ّ
معجزة  مه التامّ الكامل؛ ليت

ى الله عل-محمد 
ّ
مصل

ّ
 عن أن يأتوا بمثلها بعد أن تحدّاهم الله التي عجز ال -يه وسل

ً
جنّ والإنس جميعا

ئِنِ  :-بحانه وتعالىس-بذلك، فقد قال الله 
 
ل ل

ُ
جِ )ق

ْ
نسُ وَال ِ

ْ
مَعَتِ الإ

َ
وا بِ  اجْت

ُ
ت
ْ
ن يَأ

َ
ىٰ أ

َ
 نُّ عَل

ُ
ق
ْ
ا ال

َ
ذ
ٰ
لِ هَ

ْ
رْآنِ مِث

 بَ 
َ
ان

َ
وْ ك

َ
لِهِ وَل

ْ
 بِمِث

َ
ون

ُ
ت
ْ
 يَأ

َ
هِيرًا(لا

َ
 .عْضُهُمْ لِبَعْض  ظ

 خرج من الفقرة السابقة: است -س

  ثلاثة أسماء، واذكر علامة كل اسم: -1

   ..................................................................................................................لامته: ع -    ......................................................................................................................سم: الا  -أ   
     ..................................................................................................................لامته: ع -    ..................................................................................................................الاسم:  -ب   
     ..................................................................................................................لامته: ع -    ..................................................................................................................الاسم:  -ج   

 ر علامة كل فعل:ثلاثة أفعال، واذك -2

   ..................................................................................................................لامته: ع -    ......................................................................................................................: فعلال -أ   
     ..................................................................................................................لامته: ع -    .................................................................................................................. :لفعلا -ب   
     ..................................................................................................................لامته: ع -    ..................................................................................................................: فعلال -ج   

  -أ      حروف مختلفة:لاثة ث -3
ً
 بالأسماء:  حرفا

ً
     ......................................................................................................................................مختصا

 بالأفعال:  -ب  
ً
 مختصا

ً
: ح -ج  ..........................................................................................حرفا

ً
 مشتركا

ً
         ......................................................................رفا

 لي:بين علامات الأسماء فيما ي -س

 علامته الاسم علامته الاسم

، عالمٌ، عالم  
ً
(كتب  عالما

ُ
  ت )ت

  لمالمع  يا مسلمُ 

  نا )نا(سمع  خالد  من 

 فيما يلي: بين علامات الأفعال -س

 علامته فعلال علامته فعلال

 
ُ
  لم يهمل  صليت

 
 
  قد نجح  هند  نجحت

  لأذاكرن  تكلم  

  .......  .................................................................................................................................. من العلامات الخاصة بالفعل الماض ي: أكمل ما يأتي: -س

      ........................................................................................................................................................................................... :بالفعل المضارع من العلامات الخاصة  

   .........   ........................................................................................: بين الأفعال الثلاثة )الماض ي والمضارع والأمر( من العلامات المشتركة  
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 المعرب والمبني

  ر أواخر الكلمات لاختلاف العوامل الداخلة عليها.هو تغيي :الإعراب

 .(، ومثله: )الأرض، الرجل، يكتب(السماءِ ، نظرت إلى السماءَ صافية، رأيت  السماءُ : )مثل
 

 ثبات آخر الكلمة على حركة واحدة مهما اختلفت العوامل الداخلة عليها. :البناء

 ،كتب ،من، أين ،هذهالطالبِ( ومثله: ) هذا الطالبَ، سلمت على هذاطالبٌ مجتهد، أكرمت  هذا)مثل: 

 .(اكتب
 

  الأسماء كلها معربة )الأصل فيها الإعراب( ما عدا: المبني من الأسماء:

 (.)أنت، أنتِ، أنتما، أنتم، أنتن، هو، هي، هما، هم، هن   )الضمائر كلها مبنية( الضمائر  -1

 عل، نا، نون النسوة، ياء المخاطبة، تاء الفاوكذلك الضمائر المتصلة: )واو الجماعة، ألف الإثنين    

 .لغائب، كاف الخطاب، ياء المتكلم(المتكلمين، هاء ا

عراب يعربان إ )هذان، هاتان(عدا ما  ،: )هذا، هذه، هؤلاء، ذلك، تلك، أولئك(أسماء الإشارة -2

   . المثنى

يعربان  للتان()اللذان، اعدا ما  )الذي، التي، الذين، اللاتي، اللائي، اللواتي( ،الأسماء الموصولة -3

 . إعراب المثنى

 ، مَا ،مثل )مَنْ  ،أسماء الاستفهام -4
َ
يْف

َ
مْ...(، ك

َ
 ، ما عدا: أي.ك

ى ...( ،مَا ،مثل )مَنْ  ،أسماء الشرط -5
َ
 ، ما عدا: أي. مَت

 . شر()اثنا ع عدا الجزء الأول من العدد)من أحد عشر( إلى )تسعة عشر( ما  ،الأعداد المركبة -6

  ،بعض الظروف -7
ُ
مْسِ  ،مثل )حَيْث

َ
  ،أ

َ
  ،الآن

ْ
..إذا، هنا، ، إِذ

ُّ
 .(.قط

   ،أسماء الأفعال -8
ّ
ف

ُ
 ، مثل )أ

َ
 ، هَيْهَات

َ
ان

 
ت
َ
 . صه...(، ش

 لام المختومة بـ)ويه(، مثل: سيبويهِ.الأع -9

  .  قاشِ، نوارِ لأعلام المؤنثة على وزن )فعالِ( )عند أهل الحجاز(، مثل: حذامِ، نزالِ، قطامِ، ر ا -10

 

.                                              الفعل الماض ي:
ً
 مبني دائما

 معرب.   الفعل المضارع:

(، ومع نون النسوة )المعلمات  يشرحْنَ(. )إلا في حالتين: مع نون التوكيد )لأكتبَن 

.                                           فعل الأمر:
ً
                            مبني دائما

 كلها مبنية.  الحروف:
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 أنواع البناء

 : المبني يلازم آخره

 .         «لمْ  ،اكتبْ » :، مثلالسكون ( 1)

 » :مثل ،الضمة (2)
ُ

 .«واكتبُ  ،حيث

 .            «أينَ  ،كتبَ »، مثل الفتحة (3)

 «. سم اللهبِ »والباء من  ،«هؤلاءِ »، مثل الكسرة (4)

 السكون، أو على الضم، أو الفتح، أو الكسر.  :ال إنه مبني علىوحينئذ يق

 والكسر. ،والفتح ،والضم ،السكون  :فأنواع البناء أربعة

 

 

 

 

 

 
 

 :عراب أربعةأنواع الإ 

 الجزم.( 4)        .               الجر( 3.                      )النصب( 2.                      )الرفع( 1)
 

 «.، ولم يكتبْ ، ولن يكتبَ يكتبُ »مثل،  ،يتغير آخره بالرفع والنصب والجزم :المعرب ضارعالم الفعل
 

  العلمَ  رأيتُ »، و«نافعٌ  العلمُ »: يتغير آخره بالرفع والنصب والجزم، مثل :الاسم المعرب
ً
، «نافعا

 .«النافعِ  اشتغلت بالعلمِ »و

           يرفع وينصب ويجر.    الاسم المعرب: لاحظ:

 يرفع وينصب ويجزم. فعل المضارع المعرب:وال

 فيشترك الاسم المعرب والفعل المضارع المعرب في: الرفع والنصب.

 ويختص الاسم المعرب بالجر. 

 الجزم الجر النصب الرفع

 أنواع الإعراب
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 تدريب على المعرب والمبني
رِضت في مكة، وأول عبادة اكتملت في الممكانة عالية في الإسلام، فهي ال ةللصلا    

ُ
ولى التي ف

ُ
ما يدلُّ مدينة، عبادة الأ

، وفي في حال المرض أو الصحة اجبة على المسلم في جميع أحواله، سواءها ومكانتها في الإسلام. وهي و على عظم شأن

رضت في السما العبادة الوحيدةالحضر أو السفر، وهي 
ُ
 نيكن الثاالرُّ  الدين، وهي كما أنها عماد، ء من غير وحيالتي ف

 بها بين المسلم وغير المسلم؛ لأنممن أركان الإسلام، وبمنزلة الرأسِ 
ُ
لإيمان، مظاهر اها من علامات و ن الجسد، ويُفر ق

امِّ لله 
ّ
قُ الاستسلام الت

ّ
حق

ُ
 ذا يدلّ على مكانتها العظيمة في الإسلام.هوكل  .وطاعته -تعالى-وت

 استخرج من الفقرة السابقة:  -س

 ماء مبنية، واذكر نوع كل اسم: ثلاثة أس -1

 علامة البناء نوع الاسم يالاسم المبن م

1    

2    

3    

 ثلاثة أسماء معربة:  -2

 .................................................ب: الاسم المعر  -ج      ....................................................لاسم المعرب: ا -ب  ...........................  .....................عرب: الاسم الم -أ

   ............................................................................بني: الفعل الم -ب          ..........................................................................الفعل المبني:  -أ فعلين مبنيين: -3

   ..................................................................... الفعل المعرب: -ب           ....................................................................الفعل المعرب:  -أفعلين معربين:  -4

 كتب الرقم المناسب في المجموعة )أ( بما يناسبه من المجموعة)ب(: ا -س

 )ب( جابةالإ  )أ( م

 فعل أمر  حذام 1

 ضمير  هنا 2

 حرف جر  اكتبْ  3

 علم مختوم بـ)ويه(  مَنْ  4

 علم مؤنث على فعالِ   إلى  5

 ظرف  أنا 6

 اسم استفهام  أينما 7

 اسم شرط  سيبويه 8

 لقوسين: اأكمل حسب المطلوب بين  -س

 اسم مبني على الضم()        حيث ينتهي بك المجلس.  ......................................................................اجلس  -أ  

 اسم مبني على الكسر()      عمال مخلصون.    ........................................................................................................... -ب  

 )اسم مبني على الفتح(       اجتهاد.   و درسوا بجد  ...........................................................نجح الطلاب  -ج  
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 الإعراب الظاهري والتقديري 

 الإعراب نوعان: 

 هو ما تظهر فيه الحركات على أواخر الكلمات.  ـ ظاهري: 1

 ي الأسماء الآتية: ويكون ف هو ما تقدر فيه الحركات على أواخر الكلمات، ـ تقديري: 2

 الأسماء المضافة إلى ياء المتكلم.  -ج      الأسماء المنقوصة.  -ب      الأسماء المقصورة.  -أ 

 ( الاسم المقصور 1)

 هو: كل اسم انتهى بألف لازمة مفتوح ما قبلها، نحو: )فتى، هدى، مصطفى(.

( للتعذر )أ
ً
 وجرا

ً
 ونصبا

ً
(، ي: تعذر نطق الحركات على الألفتقدر عليه جميع حركات الإعراب )رفعا

 نحو: 

  الفتى: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة للتعذر.، «الفتىجاء »

  الفتى: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة للتعذر.، «الفتىأكرمت »

 الفتى: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة للتعذر.، «الفتىسلمت على »

 

 المنقوص ( الاسم2)

 هو: كل اسم انتهى بياء لازمة مكسور ما قبلها، نحو: )القاض ي، الداعي، المحامي(.

 بالألف واللام )القاض ي(إذا كا -أ
ً
  :ن مقترنا

قدر الضمة والكسرة على آخر الاسم المنقوص لأ في حالتي الرفع والجر:  -
ُ
 نه يثقل نطقهما على الياء. ت

  آخر الاسم المنقوص لخفتها. تظهر الفتحة علىفي حالة النصب:  -

 تقول: 

 القاض ي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة للثقل.، «القاض يجاء »

 .ثقلوعلامة جره الكسرة المقدرة للالقاض ي: اسم مجرور ، «القاض يسلمت على » 

  القاض يَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.، «القاض يَ أكرمت »

 

(إذا كان غي -ب   :ر مقترن بالألف واللام )قاض 

قدر الضمة والكسرة على الياء في حالتي الرفع والجر:  -
ُ
حذف الياء وت

ُ
 لمحذوفة.ات

 تثبت الياء وتظهر الفتحة عليها لخفتها.في حالة النصب:  -

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة للثقل.: ، قاض  «قاض  جاء »

 .ثقلوعلامة جره الكسرة المقدرة للور : اسم مجر قاض  ، «قاض  سلمت على » 

 أكرمت »
ً
: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.، «قاضيا

ً
  قاضيا
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 )ياء النفس( ( الاسم المضاف إلى ياء المتكلم3)

 هو: اسم لحقته في آخره ياء المتكلم.   

 = صديقي.)ياء النفس( صديق + ياء المتكلم 

( للمناسبة.تقدر عليه جميع حركات الإعراب 
ً
 وجرا

ً
 ونصبا

ً
 )رفعا

ة ومعنى المناسبة: عندما تلحق ياء المتكلم الاسم فإن الحرف الأخير من الاسم يحرك بالكسر مناسب

و لنصب أللياء التي لحقته، تقول: )صديقِي(، ولا تتغير هذه الحركة سواء كان الاسم في حالة الرفع أو ا

 الجر. 

 تقول: 

على ما قبل ياء المتكلم منع من مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة : فاعل صديقي، «يصديقجاء »

 .ناسبةلمظهورها اشتغال المحل بحركة ا

  .المقدرة للمناسبة : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحةصديقي، «صديقيأكرمت »

 .مناسبة: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة للصديقي، «يصديقسلمت على »

 

 

 جدول الأسم
ً
 تقديريا

ً
 اء المعربة إعرابا

 الجر النصب الرفع مثال صورة الاسم م

 سلمت على الفتى أكرمت الفتى جاء الفتى الفتى المقصور  1

 المنقوص 2
 أكرمت القاض يَ  جاء القاض ي القاض ي

سلمت على 

 القاض ي

  جاء قاض   قاض  
ً
 سلمت على قاض   أكرمت قاضيا

3 

المضاف إلى ياء 

  المتكلم

 س()ياء النف

 سلمت على صديقي أكرمت صديقي جاء صديقي صديقي
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 تدريب على الإعراب الظاهري والتقديري 

  والأنصار حملت قضية المؤاخاة بين المهاجرين    
ً
 الدنيا إ ، ولم تر مِنَ المعاني الطيبة في طياتها كثيرا

ً
يثارا

لرحمن بن عبد ا ، وها هووالنفيس لإخوانهم المهاجرين الغاليمن إيثار الأنصار، فقد قدموا  أسمى

دينة آخى رسولُ عما وصلت إليه هذه المؤاخاة فيقول: )لما قدمنا إلى الم يحدثنا -رض ي الله عنه- عوف

 د: سع بن الربيع، فقال لي سعد بيني وبين -صلى الله عليه وسلم-الله 
ً
قسم لك فأ إني أكثر الأنصار مالا

ها لي أطلقها، فإذا انقضت عدتها فتزوجها، ، ولي امرأتان فانظر أعجبهما إليك فسمِّ مالينصف 

بارك الله لك في أهلك ومالك، لا حاجة لي في ذلك، هل من سوق فيه : عبد الرحمن بن عوف فقال

 (.رحمنعبد ال سوق قينقاع، قال فغدا إليه :سعد تجارة؟ قال

 الفقرة السابقة: مما تحته خط في استخرج  -س

1- :
ً
 مقصورا

ً
 منقوص -2      ........................................................................................ اسما

ً
:اسما

ً
   .................................................................................... ا

 إلى ياء الم -3
ً
 مضافا

ً
  -4           .................................................. تكلم:اسما

ً
  يعرب اسما

ً
 ظاهريا

ً
 ................................................: إعرابا

 : أعرب ما تحته خط فيما يأتي -س

 ....................................................................................................................................................................................................................................................................: «موس ى نجح» -

  ....................................................................................................................................................................................................: «إلى عبادة الله داعيالسلمت على » -

 .................................................................................................................................................................................................................................................................: «أخي ساعدت» -

 اسأكرمت » -
ً
 ...................................................................................................................................................................................................................................: «في الخير عيا

 : اختر الإجابة الصحيحة مما بين القوسين -س

   كلمة )الفتي(: «الفتى كرم المعلمُ أ» -أ

 (وعمرف ور صقاسم م -مرفوع  لى ياء المتكلماسم مضاف إ –ص منصوب اسم منقو  –)اسم مقصور منصوب 

 كلمة )الداعي(: «إلى عبادة الله داعيالجاء » -ب

 اسم مضاف إلى ياء المتكلم مرفوع( - رفوعاسم مقصور م - )اسم منقوص مرفوع

 : : اسم منقوص مجرور وعلامة جره(ساعكلمة ) «في الخير ساع  سلمت على » -ج

 لمقدرة للمناسبة(ة االكسر المقدرة للثقل  الكسرة -ة للتعذر الكسرة المقدر  -هرة )الكسرة الظا

 كلمة )أخي(: «أخيسلمت على » -د

 سم مضاف إلى ياء المتكلم مجرور(ا -ى ياء المتكلم منصوب اسم مضاف إل -مرفوع  اسم مضاف إلى ياء المتكلم) 

 : صوب الخطأ النحوي فيما يأتي -س

 .................................................................................................................................... : الصواب                            .«عيس ىِ على  أثنيت»

 ....................................................................................................................................:  الصواب               . «إلى عبادة الله يُ عادالأكرمت »

 ....................................................................................................................................:  الصواب                                . «في الخير ي  عاسجاء »

 ....................................................................................................................................:  الصواب                                                  . «أخيُ  نجح»
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 الإعراب الأصلية ماتجدول علا 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 

 

 

 

 م
نوع 

 الإعراب
 مثال موضع العلامة العلامة

 الضمة الرفع 1

 موجود   اللهُ  الاسم المفرد

 أوفياء   الجنودُ  جمع التكسير

 جمع المؤنث السالم
 
ُ
  الأمهات

ُ
 صانعات

 الأبطالِ 

الفعل المضارع الذي لم يتصل 

 بآخره ش يء

المسلمُ  يساعدُ 

 المحتاجين
 

 الفتحة بالنص 2

 المريضَ عالج الطبيب  الاسم المفرد

  جمع التكسير
ُ
 الأطباءَ كرمت الدولة

الفعل المضارع الذي لم يتصل 

 بآخره ش يء
 المسلمُ أخاه يهجرَ لن 

 

 الكسرة الجر 3

 المؤمنُ  الاسم المفرد المنصرف
ُ
 بالجنةِ يفوز

 اللهِ  عبادِ من  جمع التكسير المنصرف

 السالم جمع المؤنث
 من 

َ
 الرحمة

ُ
تعلمت

 الأمهاتِ 

 محمد  الشر    يفعلْ لمْ  الفعل المضارع صحيح الآخر السكون  جزمال 4
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 علامات الإعراب الفرعيةجدول 

 

 م
نوع 

 الإعراب
 مثال موضع العلامة العلامة

 الرفع 1

 الواو
 صادقون  المسلمون  جمع المذكر السالم

 رجل  كريم   أبوك الأسماء الخمسة

 المثنى الألف
 عاملان العالمان

 بعلمهما

 الأفعال الخمسة النون ثبوت 
 ينصحون العلماءُ 

 الناسَ 
 

 النصب 2

  الأسماء الخمسة الألف
ْ
 يوم   فاكنظف

 كل 

م الإسلامُ  جمع المؤنث السالم الكسرة  الأمهاتِ كر 

 الياء
 الوالدينأكرم اُلله  المثنى

 المسلمينهدى اُلله  جمع المذكر السالم

 يقصرواالمحسنون لن  الأفعال الخمسة حذف النون 
 

 الجر 3
 الياء

 على  الأسماء الخمسة
ُ
 أبيكسلمت

  المثنى
ً
 ينِ بالوالدَ رفقا

 رجال   المؤمنينمن  جمع المذكر السالم

 على  الاسم الممنوع من الصرف الفتحة
ُ
مت

 
 أحمدَ سل

 

 الجزم 4

حرف  حذف

 العلة
 الفعل المضارع معتل الآخر

، لم يرمِ ، لم يغزُ لم 

 يسعَ 

 يكتبوالم  الأفعال الخمسة النون  حذف
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 ةتسالأسماء ال

 

 
 

 ةتسإعراب الأسماء ال

 الجر النصب الرفع الإعراب حالة

 الياء الألف الواو علامة الإعراب

 أمثلة

 أبيكسلمت على  أباكرأيت  رجل كريم أبوك

  مجتهد أخوك
ُ
 أخيكسافرت مع  أخاكأكرمت

  حماكرأيت  من السفر حموكجاء 
ً
 حميكسلمت على  مسافرا

ف  بالحق فوكنطق  ِ
ّ
  فاكنظ

ً
 فيكوضعت الطعام في  جيدا

 الأخلاق بذيتمسك  عاليةالخلاق الأ  ذارأيت  مكانة عالية ذو محمد 

 بهنيكمررت  هناكرأيت  هنوكهذا 
 

 ة بالحروف: تس* شروط إعراب الأسماء ال

 كبرة )غير مصغرة(.م -3              فة إلى غير ياء المتكلم.أن تكون مضا -2       أن تكون مفردة. -1  
 

 ب. وهي لا تضاف إلا إلى اسم ظاهر، نحو: )أبوك ذو خلق كريم(.صاح أن تكون كلمة )ذو( بمعنى -4  
 

 ذا كانت غير متصلة بالميم.إة إلا تسفم(، ولا تعرب إعراب الأسماء ال)فو( بمعنى ) -5  

 

 **عند فقد شرط من الشروط

عَدُّ من الأسماء ال* إذا اتصلت )فو( بالميم تعرب بالحركات الأص
ُ
 ة( نحو:تسلية، )لا ت

 )نطق فمُك بالحق(، فمُك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.  -أ     

 نظف فمَك باستمرار(، فمَك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. ) -ب    

 وضعت الطعام في فمِك(، فمِك: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.) -ج    
 

ات ة وتعرب بحرك تلأسماء السة مفردة مضافة إلى ياء المتكلم لا تكون من اتس* إذا كانت الأسماء ال

      .مقدرة على ما قبل ياء المتكلم

 (.أخيسلمت على  ،أخيرأيت  ،أبيجاء )نحو: 

 هن ذو فو حم أب أخ
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  ة غير مفردة:تس* إذا كانت الأسماء ال

  إذا كانت مثناة: -
ً
 وجرا

ً
، وبالياء نصبا

ً
 (. أعربت إعراب المثنى )بالألف رفعا

 .(نمررت بأبوي – رأيت أبوين – جاءني أبواننحو: )
 

- :
ً
(.أعربت إعراب جمع المذكر السالم )با إذا كانت جمع مذكر سالما

ً
 وجرا

ً
، وبالياء نصبا

ً
  لواو رفعا

 .(مررت بأبين – رأيت أبين – جاءني أبون نحو: )
 

، الفت إذا كانت جمع تكسير: -  
ً
(. أعربت بالحركات على الأصل )الضمة رفعا

ً
، الكسرة جرا

ً
 حة نصبا

كنحو: )
ُ
 .(مررت بآبائِك – رأيت آباءَك – جاءني آباؤ

 

   ة مفردة غير مضافة أعربت بحركات ظاهرة.تسإذا كانت الأسماء ال* 

،)نحو:  ،  هذا أب  طيب 
ً
 كريما

ً
 (.عزيز   سلمت على أخ  رأيت أبا
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 المثنى

 ومعنى، بزيادة ألف ونون أو ياء ونون، وكان صال
ً
 المثنى: اسم معرب، ناب عن مفردين اتفقا لفظا

ً
حا

 تجريده منهما.ل

 «.تينأثنيت على المعلمين والمعلم»، «رأيت المعلمين والمعلمتين»، «جاء المعلمان والمعلمتان»مثال: 

 : شروط التثنية* 

، فلا يثنى  -
ً
 لاسم المثنى أو الجمع. اأن يكون الاسم مفردا

 فلا يثنى الاسم المبن -
ً
 ي. أن يكون الاسم معربا

(، جيأن يكون الاسم غير مركب مز  -
ً
 فيثنى تأما المركب  )بعلبك(، أو إسنادي )تأبط شرا

ً
 إضافيا

ً
ركيبا

 صدره، تقول: عبدا الله. 

ن يكون الاسم نكرة، )رجل(، فلا يثنى العلم، فإذا أردت أن تثني )محمد( قدرت أنه نكرة، وقلت أ -

 )محمدان(. 

 ، قمر( إذا قصدت الحقيقة. أن يكون له مثيل، فلا يثنى )شمس -

 يتفق الاسمان المفردان في اللفظ والوزن والمعنى، مثل: معلم ومعلم. أن  -

 «.كتابان»إن اختلف المفردين في اللفظ فلا يثنيان بلفظ واحد، فلا يقال في )كتاب( و)قلم( 

 لعمر بن الخطاب« العمرين»، الصفا والمروة، و«المروتين»للشمس والقمر، و«: القمرين»وأما نحو: 

للأب والأم، فهو من باب التغليب، أي تغلب أحد « الأبوين»بي بكر وعمر، ووعمرو بن هشام، ولأ

 اللفظين على الآخر وهو سماعي لا يقاس عليه.

 ومثل ذلك لا يكون مثنى لاختلاف لفظ المفردين، بل هو ملحق بالمثنى من جهة الإعراب.

 

 إعراب المثنى

 ياء. علامة رفع المثنى: الألف.   علامة نصب المثنى وجره: ال

 نحو: 

  رفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.: فاعل ماللاعبان            «. شارك اللاعبان في المباراة» -

  ل به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.: مفعو اللاعبين                                     «. رأيت اللاعبين» -

 نى.: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثاللاعبين                          «. سلمت على اللاعبين»

 جاء معلما اللغة العربية، رأيت»نون المثنى مكسورة، )المسلمانِ(، وتحذف عند الإضافة، تقول: انتبه: 

  «.معلمي اللغة العربية، أثنيت على معلمي اللغة العربية
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 الملحق بالمثنى

 للتجريد من علامته، مثل:يلحق بالمثنى، في إعرابه، ما جاء عل
ً
 ى صورة المثنى، ولم يكن صالحا

 

 . مضافتين إلى الضمير« كلا وكلتا( »1)

 «.جاء الرجلان كلاهما والمرأتان كلتاهما»نحو: 

 توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى. كلاهما، كلتاهما:
 

 «.أيت الرجلين كليهما والمرأتين كلتيهمار » - 

 توكيد معنوي منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى. يهما، كلتيهما:كل
 

  «. مررت بالرجلين كليهما والمرأتين كلتيهما» -

 : توكيد معنوي مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بالمثنى.كليهما، كلتيهما
 

 فإن أضيفتا إلى غير الضمير يعربان إعراب الاسم المقصور، أي بحركات م* 
ً
قدرة على الألف رفعا

.
ً
 وجرا

ً
 ونصبا

 «.جاء كلا الرجلين وكلتا المرأتين»مثل: 

 : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة.كلا

 : اسم معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة.كلتا               
 

 «.رأيت كلا الرجلين وكلتا المرأتين» -

 ة المقدرة.: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحكلا

 : اسم معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة.كلتا        
 

 «.مررت بكلا الرجلين وكلتا المرأتين» -

 رة.: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدكلا                                                    

 لامة جره الكسرة المقدرة.: اسم معطوف اسم مجرور وعكلتا                          
 

 «.نان واثنتااثن( »2)

 ثنتان من الطالبات.اشترك في المسابقة اثنان من الطلاب، وا -

مت على  -
َّ
 .، واثنتين من المعلماتمن المعلمين اثنينسل

 

 «.العمرين، والأبوين، والقمرين»، كـ:( ما ثني من باب التغليب3)
 

 «.محمدين، حسنين، وزيدين»ـ:، ك( ما سمي به من الأسماء المثناة4)
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 ** تثنية الصحيح الآخر والمنقوص

 ، كـ: القاض ي، الداعي.أو المنقوص                 ، كـ: رجل، امرأة، ضوء.إذا ثنيت الصحيح الآخر

 «.رجلان، امرأتان، ضوءان، القاضيان، الداعيان»ألحقت بآخره علامة التثنية بلا تغيير فيه، فتقول: 
 

 *قصور * تثنية الم

 .( إن كانت ألف المقصور ثلاثية أصلها الواو، ردت إلى أصلها الواو1)

 «.عصوان«: »عصا»فتقول في تثنية 

 .( إن كانت ألف المقصور ثلاثية أصلها الياء، ردت إلى أصلها الياء2)

 «.فتيان«: »فتى»فتقول في تثنية 

 .حال قلبت ألفه ياء على كل، ( إن كانت ألف المقصور فوق الثلاثية3)

 «.حبليان، مصطفيان، مستشفيان«: »حبلى، ومصطفى، ومستشفى»فتقول في تثنية 
 

 ** تثنية الممدود

 .(1)( إن كانت الهمزة أصلية1)

  .«وضاء، قراء، ابتداء، إنشاء» :تبق الهمزة على حالها، فتقول عند تثنية 

 «. ءان، ابتداءان، إنشاءانوضاءان، قرا»                                                    
 

 .(2)( إن كانت الهمزة مزيدة للتأنيث2)

، تقول عند تثنية 
ً
  :«حسناء، صحراء، حمراءورقاء، زكرياء، »تقلب الهمزة واوا

 «. حسناوان، صحراوان، حمراوانورقاوان، زكرياوان، »تقول:                                      
 

 .(3)من واو أو ياءالهمزة مبدلة  ( إن كانت3) 

                أصلهما: )يكسو، يسمو(. مبدلة من واو، مثل: )كساء، سماء( -

 .، أصلهما: )يبني، حيي(مبدلة من ياء، مثل: )بناء، حياء( -

 

 جاز فيها الوجهان

          الوجه الأول: إبقاؤها على حالها.        -

 «.علباءان، قوباءان، حرباءان»و:    «.ياءانكساءان، سماءان، بناءان، ح»تقول في المبدلة: 

 

                                                 

 الهمزة الأصلية هي التي تبقى عند رد الكلمة إلى أصلها، مثل: )ابتداء( من )بدأ(. 1

 . اء( من )صحر(، مثل: )صحر جد همزة ولا حرف علةتالهمزة الزائدة للتأنيث عند رد الكلمة إلى أصلها لا  2

 ، مثل )كساء( من )كسا: يكسو(، و)بناء( من )بنى: يبني(.( أو )ياء(واود الكلمة تنتهي بـ)عند ردها إلى أصلها تجواو أو ياء أصل  المنقلبة عنالهمزة  3
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-  .
ً
 الوجه الثاني: قلبها واوا

 «.علباوان، قوباوان، حرباوان»: وتقول      «.كساوان، سماوان، بناوان، حياوان»تقول في المبدلة: 
 

 

 ** تثنية المحذوف الآخر

 ة.عند التثنيالحرف المحذوف رد إليه  إن كان ما يراد تثنيته محذوف الآخر:

 .«أبوان، أخوان، حموان»: «بو، أخو، حموأ»وأصلها: « أب، أخ، حم»فتقول في تثنية:  - 

، شج  »وفي تثنية  - ، داع   .«قاضيان، داعيان، شجيان»: «قاض 
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 جمع المذكر السالم

 أو ياء ونون.  )مسلم: مسلمون، مسلمين(. ما جمع بزيادة واو ونون  جمع المذكر السالم:

 .مثل }قد أفلح المؤمنون{يرفع بالواو،  إعرابه:

 «.أحسن إلى العاملين»، «أكرم المجتهدين»مثل  ،ينصب ويجر بالياء             

 * جمع المذكر السالم وما ألحق به: 

ى المسلمون في المسجد»في حالة الرفع: 
َّ
   «.صل

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو.المسلمون: 

  «.المسلمين نصر اللهُ »في حالة النصب: 

 منصوب وعلامة نصبه الياء. مفعول بهالمسلمين: 

   «.أثنيت على المسلمين»في حالة الجر: 

 اسم مجرور وعلامة جره الياء.المسلمين: 

 فجمع المذكر السالم: علامة رفعه: الواو، وعلامة نصبه وجره: الياء.  

 * شروط جمع المذكر السالم:

 م.    الثاني: الصفة.الأول: العليجمع جمع مذكر سالم: 

 

 الأول: العلم.

 ويشترط في هذا النوع:

 دي.الخلو التركيب المزجي والإسنادي والعد، الخلو من تاء التأنيث، العقل، الذكوريةالعلمية،  -

  مثال ما انطبقت عليه الشروط:

 «.محمدون، أحمدون، سعيدون، خالدون »، تقول: «محمد، أحمد، سعيد، خالد»

 ذكر سالم، نحو: فلا يجمع جمع م

.رجل، قلم -
ً
 ؛ لأنه ليس علما

 ؛ لأنها علم لمؤنث.زينب، فاطمة، هند -

 ؛ لعدم العقل.واشق )علم كلب(، داحس )علم فرس( -

 لمذكر عاقل لكنه لم يخلُ من التاء. حمزة، طلحة، -
ً
 وإن كان علما

، جاد الحق، رزق الله -
ً
 تأبط شرا

ً
 إسناديا

ً
 .    ؛ لأنه مركب تركيبا

. سيبويه، بعلبك، حضرموت؛ -
ً
 مزجيا

ً
 لأنه مركب تركيبا

. أحد عشر إلى تسعة عشر؛ -
ً
 عدديا

ً
 لأنه مركب تركيبا
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 الثاني: الصفة.

ليست الصفة على وزن ، الخلو من تاء التأنيث، العقل، الذكورية، الوصفية ويشترط في هذا النوع:

 .)أفعل( مؤنثه )فعلاء( ولا على وزن )فعلان( مؤنثه )فعلى(

 «.مؤمنون، صالحون، مخلصون »، تقول: «مؤمن، صالح، مخلص» مثال ما انطبقت عليه الشروط:

 فلا يجمع جمع مذكر سالم، نحو: 

 لأنها صفة لمؤنث.  مرضع، حامل؛، حائض -

 )صفات للفرس(؛ لأنها صفة لغير العاقل. سابق، لاحق، صاهل، فاره -

 ؛ لأنها مختوم بالتاء.علامة، فهامة -

 لأنها على وزن )أفعل( مؤنثه )فعلاء(. أخضر، أعرج، أحول؛أحمر،  -

على(. عطشان، غضبان، سكران -
َ
 ؛ لأنه على وزن )فعلان( مؤنثه )ف

علىيجمع هذا الجمع لأن مؤنثه ) ،«أفضل، أكبر»* أما نحو 
ُ
 «.أفضلون، أكبرون»( بضم الفاء، تقول: ف

 

 الملحق بجمع المذكر السالم

 في إعرابه:  يلحق بجمع المذكر السالم

 الأول: ألفاظ لا مفرد لها من لفظها ولا من معناها: 

 ويشمل: 

 )عشرون، ثلاثون، أربعون، خمسون، ستون، سبعون، ثمانون، تسعون(. ألفاظ العقود -

 »تقول: 
ً
 »، «جاء عشرون طالبا

ً
م المعلم عشرين طالبا  »، «كرَّ

ً
 «.أثنى المعلم على عشرين طالبا

 

 لها من لفظها، ولكن لها مفرد من معناها: الثاني: ألفاظ لا مفرد 

و) -1
ُ
ولو فضل»( بمعنى: أصحاب، تقول: أوُل

ُ
ولي الفضل»، و«العلماء أ

ُ
 انتفعت من »، و«رأيت أ

ُ
ولي أ

 «. الفضل

ون ) -2
َ
م الجماد... إلخ.عالم

َ
م النبات، وعال

َ
م الحيوان، وعال

َ
م، كـ: عال

َ
 (، مفردها: عال

 

 ها عند الجمع، وأعربت إعراب جمع المذكر السالم.الثالث: جموع تكسير يتغير مفرد

بُون(.
ُ
وُو، وسِنون، وعِضون، وعِزُون، وث

َ
ون، وأرَضون، وذ  مثل: )بَنون، وإحَرُّ

 

 ولا صفة. 
ً
 الرابع: الجمع الذي لم يستوفِ بعض شروط جمع المذكر السالم، إذ هو ليس علما

 ولا صفة.(، جمع تصحيح مفرده )أهل(، لكنه لم يستوفِ اأهلون ) -
ً
 لشروط، لأنه ليس علما

 (، مفرده )وابل( بمعنى: مطر غزير، وهي ليست علمًا ولا صفة، ولا تدل على عاقل. وابلون ) -

  أبون، أخون، هنون، إوزون.: ومنها* 
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 : الخامس: ما سمي به من هذا الجمع وما ألحق به

ا. أعلام أشخاص )عليون، زيدون، خلدون، حمدون، سعدون، عبدون(مثال: 
ً
 معروفة قديمًا وحديث

جاء خلدون وزيدون، ورأيت خلدين وزيدين، ومررت »{، وتقول: إن كتاب الأبرار لفي عليينقال تعالى: }

 «.بخلدين وزيدين
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 * جمع الصحيح الآخر وشبهه:

ر إن كان المراد جمعه جمع المذكر السالم صحيح الآخر، زيدت فيه الواو والنون أو الياء والنون بلا تغيي

 «.كاتبون وكاتبين»فيه، فيقال في جمع كاتب: 
 

:* جمع الممدود جمع مذكر س
ً
 الما

 إن جمعت الممدود هذا الجمع، فهمزته تعطى حكمها في التثنية.

 ( إن كانت الهمزة أصلية.1)

 «.وضاؤون، وقراؤون»تبق الهمزة على حالها، فتقول في جمع وضاء وقراء 

 ( إن كانت الهمزة للتأنيث.2)

، تقول في جمع 
ً
 «.ورقاوون، زكرياوون»تقول: « ياءورقاء، زكر »تقلب الهمزة واوا

 ( إن كانت الهمزة مبدلة من واو أو ياء.3) 

 جاز فيها الوجهان:

 الوجه الأول: إبقاؤها على حالها. -

 لمذكر عاقل «رجاء، غطاء، علباء»تقول في جمع 
ً
 «.رجاؤون، غطاؤون، علباؤون»، أعلاما

-  .
ً
 الوجه الثاني: قلبها واوا

 لمذكر عاقل «رجاء، غطاء، علباء»تقول في جمع 
ً
 «.رجاوون، غطاوون، علباوون»، أعلاما

 

:
ً
 * جمع المقصور جمع مذكر سالما

  جمعإن جمع المقصور هذا 
ً
، تحذف ألفه وتبق الفتحة، بعد حذفها، دلالة عليها، فتقول في مذكر سالما

وإنهم عندنا لمن المصطفين {، وقوله: }وأنتم الأعلون ، ومنه قوله تعالى: }«مصطفون »جمع مصطفى 

 لمذكر عاقل (رضا)جمع {، وتقول في الأخيار
ً
 ، في النصب والجر.«رضين»، في الرفع، و«رضون »، علما

 

:
ً
 * جمع المنقوص جمع مذكر سالما

:
ً
 إن كان ما يجمع هذا الجمع منقوصا

 «.القاضون والداعون »بالواو والنون، تحذف ياؤه ويضم ما قبلها، فتقول في جمع القاض ي:  إن جمع -

 «.القاضين والداعين»ي: ياؤه وتبقى الكسرة، فتقول في جمع القاض إن جمع بالياء والنون، تحذف  -
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 جمع المؤنث السالم

 «.هندات ومرضعات وفاضلات»: هو ما جمع بألف وتاء زائدتين، مثل: جمع المؤنث السالم

 :* إعراب جمع المؤنث السالم وما ألحق به

 .ةيرفع بالضمة، وينصب ويجر بالكسر 

:               «.تُ جاءت الهندا»في حالة الرفع: 
ُ
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.الهندات

  .كسرةمة نصبه المنصوب وعلا  مفعول بهالهنداتِ:             «.رأيت الهنداتِ »في حالة النصب: 

  اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.الهنداتِ:        «.أثنيت على الهنداتِ »في حالة الجر: 

 فعه: الضمة، وعلامة نصبه وجره: الكسرة.  فجمع المؤنث السالم: علامة ر 
 

                 * الأسماء التي تجمع هذا الجمع:

      الأول: العلم المؤنث.

 «.مريمات، فاطمات، هندات»، تقول: «مريم، فاطمة، هند»مثل: 
 

 الثاني: ما ختم بتاء التأنيث.

 «..ت، حمزاتشجرات، ثمرات، طلحا»، تقول: «شجرة، ثمرة، طلحة، حمزة»مثل: 
 

 الثالث: صفة المؤنث، مقرونة بالتاء، أو دالة على التفضيل.

 «. مرضعات»تقول: « مرضعة»، مثل: مقرونة بالتاء -

ضلى»، مثل: دالة على التفضيل -
ُ
 «.فضليات»مؤنث أفضل، تقول: « ف

 

 الرابع: صفة المذكر غير العاقل.

ات، حصن سابقات، قدور راسيات، أيام جبال شاهق»، تقول: «شاهق، سابق، راس ي، معدود»مثل: 

 «.  معدودات
 

 الخامس: المصدر المجاوز ثلاثة أحرف )الرباعي، والخماس ي، والسداس ي(، غير المؤكد لفعله.

 «.إكرامات، ابتداءات، استنتاجات»تقول: « إكرام، ابتداء، استنتاج»مثل: 

 السادس: مصغر مذكر ما لا يعقل.

 «.دريهمات، كتيبات، فليسات»ل: تقو « دريهم، كتيب، فليس»مثل: 
 

 السابع: ما ختم بألف التأنيث الممدودة. 

 «.ابتداءات، صحراوات، عذراوات»تقول: « ابتداء، صحراء، عذراء»مثل: 
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 الثامن: ما ختم بألف التأنيث المقصورة. 

 «.ذكريات، فضليات، حبليات»تقول: « ذكرى، فضلى، حبلى»مثل: 
 

 . «ذي»أو  «ابن»ل، المصدر بـالتاسع: الاسم لغير العاق

 «.ابن آوى وبنات أوى، وذي القعدة وذوات القعدة»مثل: 
 

 أسماء خماسية لم يسمع لها جمع آخر: 

 «.سرادقات، اصطبلات، حمامات«: »سرادق، اصطبل، حمام»تقول في جمع 
 

 الملحق بجمع المؤنث السالم

 * يلحق بجمع المؤنث السالم في إعرابه شيئان:

 ، بمعنى صاحبات.«ولاتأ»: الأول 

 «.، عناياتعرفات، أذرعات»: ما سمي به من هذا الجمع، مثل الثاني
 

، فتقول في جمع  * جمع المختوم بالتاء:
ً
فاطمة، »إن جمعت المختوم بالتاء هذا الجمع، حذفتها وجوبا

 «.فاطمات، شجرات«: »وشجرة
 

 كمها في التثنية.إن جمعت الممدود هذا الجمع، فهمزته تعطى ح * جمع الممدود:
 

 ( إن كانت الهمزة أصلية. 1)

 «. قراءات، وضاءات»، إن سميت بهما أنثى، تقول: «قراء، وضاء»تبق الهمزة على حالها، تقول في جمع  
 

 إن كانت الهمزة للتأنيث.( 2)

، فتقول في جمع 
ً
 «.عذراوات، صحراوات«: »عذراء وصحراء»تقلب الهمزة واوا

      دلة من واو أو ياء، ومزيدة للإلحاق.( إن كانت الهمزة مب3)

 جاز فيها الوجهان:

 الوجه الأول: إبقاؤها على حالها. -

 لمؤنث: « علباء، سماء، حياء»تقول في جمع 
ً
 «.علباءت، سماءات، حياءات»أعلاما

-  .
ً
 الوجه الثاني: قلبها واوا

 لمؤنث: « علباء، سماء، حياء»تقول في جمع 
ً
 «.ات، حياواتعلباوات، سماو »أعلاما

 * جمع المقصور:

(1،
ً
 «.رجوات«: »رجا»فتقول في جمع  ( إن كانت ألف المقصور ثلاثية أصلها الواو، قلبت واوا

 «.هديات«: »هدى»، فتقول في جمع ( إن كانت ألف المقصور ثلاثية أصلها الياء، قلبت ياء2)
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حبلى، »، فتقول في جمع القلبت ألفه ياء على كل ح، ( إن كانت ألف المقصور فوق الثلاثية3)

 «.حبليات، وفضليات«: »وفضلى

 

 * جمع ما ألفه مبدلة من الواو أو الياء:

 «:صلاة، وزكاة، وفتاة، ونواة»جمع ما ألفه مبدلة من الواو أو الياء، مثل: عند 

 تحذف التاء. -1

2-  
ً
 «.كواتصلوات، وز »، تقول: تقلب الألف المبدلة من الواو واوا

 «.فتيات، ونويات»، تقول: المبدلة من الياء ياءتقلب الألف  -3

، وإن كانت ثالثة أصلها الياء،إن كانت الألف المبدلة من الياء مسبوقة بياء: * 
ً
تقول  قلبت الألف واوا

 كراهية اجتماع ياءين مفتوحتين. « حييات»، ولا تقل «حيوات«: »حياة»عند جمع 
 

 :* جمع الثلاثي الساكن الثاني

 من الإدغام.( إن جمعت 1)
ً
، مفتوح الأول، ساكن الثاني، صحيحه، خاليا

ً
 ثلاثيا

ً
 هذا الجمع اسما

 لأوله، فتقول في نحو 
ً
بْية»وجب فتح ثانيه إتباعا

َ
بَي«: »دَعْد، وسَجْدة، وظ

َ
 «. اتدَعَدات، وسَجَدات، وظ

 قال تعالى: }كذلك يريهم الله أعمالهم حَسَرات عليهم{.
 

(2 
ً
 ثلاثيا

ً
 من الإدغام( وإن جمعت اسما

ً
، ، مضموم الأول، أو مكسورة، ساكن الثاني صحيحه، خاليا

وة، »مثل: 
ْ
ط

ُ
رةوجُمْلةخ

ْ
عة، وفِق

ْ
د، وقِط

ْ
 ، جاز فيه ثلاثة أوجه:«، وهِن

وات، وجُمُلات، وهِنِدات، وقِطِعات، وفِ »: تقول      الوجه الأول: إتباع الحرف الثاني للأول.
ُ
ط

ُ
 «. قِراتخ

عا»: تقول                 حرف الثاني.الوجه الثاني: فتح ال
َ
وات، وجُمَلات، وهِنَدات، وقِط

َ
ط

ُ
 «. ت، وفِقَراتخ

 الوجه الثالث: إسكان الحرف الثاني، )إبقاء الحرف الثاني على حاله من السكون(.

عات، وفِقْرات»: تقول 
ْ
وات، وجُمْلات، وهِنْدات، وقِط

ْ
ط

ُ
 «.خ
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 عية + الأسماء الستة + المثنى + الجمع بأنواعهعلامات الإعراب الأصلية والفر تدريب على 

الِ قال تعالى:   الص 
ُ
بَاقِيَات

ْ
يَا وَال

ْ
ن حَيَاةِ الدُّ

ْ
 ال

ُ
ة
َ
 زِين

َ
ون

ُ
بَن
ْ
الُ وَال

َ ْ
 }الم

َ
 خ

ُ
 يْر  عِنحَات

َ
كَ ث  دَ رَبِّ

ً
ابا {وَ

ً
مَلا

َ
يْر  أ

َ
 . وَخ

 ة السابقة: ياستخرج من الآ  -س

 م -1
ً
 بعلامة أصليةاسما

ً
 ما -2       ......................................................: عربا

ً
 سما

ً
 .............................................................: بعلامة فرعية عربا

 بجمع المذكر السالم -3
ً
 ......................................................................................: مجمع مؤنث سال -4           ..................................................: ملحقا

 

 : أعرب ما تحته خط فيما يأتي -س

 في المعركة.  المسلمون انتصر  -

       .................................................................................................................................................................................................................................................................................المسلمون:   

 . المجتهدان الطالباننجح  -

       .................................................................................................................................................................................................................................................................................الطالبان:   

 القرآن الكريم.  أخوكحفظ  -

       .........................................................................................................................................................................................................................................................................................: أخوك  

 .المريضاتعالجت الطبيبة  -

       .................................................................................................................................................................................................................................................................................: ريضاتالم  
 

 : اختر الإجابة الصحيحة مما بين القوسين -س

  (كلتيهما –ا كلتاهم –كليهما  –)كلاهما      . ...............................................................................................خالد القصيدتين  قرأ -
ف - ِ

ّ
 فيك( –فاك  –فوك )                    .  ...................................................................................................................... نظ

  (ينتاثن -اثنتان  - ثنينا - ثنانا)       من الطلاب.       ......................................................................................... م المعلمُ كر   -
 

 : أكمل ما يأتي -س

 .....................................................................................................................................ما حدث من تغيير: . ........................................................ جمع كلمة )قراء( -

 ....................................................................................................................................ما حدث من تغيير: ... ..........................................جمع كلمة )القاض ي(  -

 ....................................................................................................................................ما حدث من تغيير: ...................................................  بيضاء(مثنى كلمة ) -

 ....................................................................................................................................ما حدث من تغيير: ............................................ مثنى كلمة )مصطفى(  -

 ....................................................................................................................................تغيير:  ما حدث من...... ...................................... -1جمع كلمة )سماء(  -

 ......................................................................................................................................ن تغيير: مما حدث . ............................................ -2                                    

 : صوب الخطأ النحوي فيما يأتي -س

 ....................................................................................................................................:  الصواب                         .العاملون دير المدرسة كافأ م -  

 ....................................................................................................................................:  الصواب    الصديق الخلافة بعد رسول الله.أبا بكر تولى  -  
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 ....................................................................................................................................:  الصواب                                     .انتاثن طالبتينكرمت المعلمة  -  

 ....................................................................................................................................:  الصواباللغة العربية.                                     معلمون جاء  -
 

 : أكمل ما يأتي بما هو مطلوب أمامها فيما يأتي -س

 ملحق بجمع المذكر السالم()العزيمة يعملون بجد.                      .........................................................................إن  -

 ملحق بالمثنى()                              ....................................................................................................ن فريقاال انتصر  -

 كر سالم(جمع مذ)                       .   لطلابمن ا............................ ...................................... أثنى المعلم على -

 ملحق بجمع المؤنث السالم()  الخلق محبوبات.                 ................ ...................................................الطالبات  -

 اسم من الأسماء الخمسة()  ق محبوب.                  خلال  ....................................................................................................  -

  (جمع المذكر السالمملحق ب)             .قصة......... .........................................................................................زيد  اشترى  -
 

  م المقصور، ومرة تعرب إعراب المثنى.وظف كلمة )كلا( في جملتين مرة تعرب إعراب الاس -س

  ....................................................................................................................................................................................................)كلا( تعرب إعراب الاسم المقصور:  -

  ...................................................................................................................................................................................................................................)كلا( تعرب إعراب المثنى:  -
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  الفعل المجرد والفعل المزيد 

  * الفعل المجرد:
ً
  ما كانت جميع حروفه أصلية، ويكون ثلاثيا

ً
 . أو رباعيا

 ما زيد على حروفه الأصلية حرف أو أكثر.  * الفعل المزيد:

 : مجموعة في قولهم )سألتمونيها( + تضعيف أحد الحروف.* حروف الزيادة

 لفعل الثلاثيا

 المجردالثلاثي ل ( الفع1)

صَرَ يَنْصُر: لل يفعُ فعَ 
َ
تَحَ يَفْتَح: لل يفعَ عَ ف    .                يَضْرِب ضَرَبَ : لل يفعِ فعَ      .               ن

َ
 .ف

رحَِ يَفْرَح :لل يفعَ فعِ 
َ
 .حَسِبَ يَحْسِبُ  :لل يفعِ فعِ .               ف

رُمَ : لل يفعُ فعُ 
َ
رُمُ  ك

ْ
 .يَك

 

 ي المزيدالثلاث( الفعل 2)

 

 

 

 

 

 

 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

 
 

  .أفعل ـ فعّل ـ فاعلن هي: يأتي على ثلاثة أوزا  :الثلاثي المزيد بحرف -1

  -2             .           أكرمأفعل.  -1
َ
رَّح.ل. ع  ف

َ
  -3                        ف

َ
 .قاتلاعَل. ف

 أقام، أعان. ، أعطى، أهدى، أتى، نحو: أكرم، أحسن، أوجد: )أفعل( -1

ل( -2 ع 
َ
ر :)ف ر، يسَّ م، طهَّ ى، نحو: كرَّ

َّ
ى، زك ى، رب  أ، وص   أ، جزَّ

َّ
أ ،وط أ، عبَّ أ.، هنَّ  برَّ

اعَل( -3
َ
 عة.قاوم مقاومة، بايع مباي، رعصا، جادل، قاتل، ناقشحاسب، نحو: : )ف

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

ل.    -2أفعل.     -1 ع 
َ
ف

اعَل. -3
َ
 ف

 

.        -3افتعل.    -2انفعل.   -1 افعل 
 تفاعل. -5تفعّل.      -4

عَوْعَل.        -2استفعل.   -1
ْ
اف

ل.     -3 . -4افعو   افعال 

 ثي المزيد بثلاثة أحرفأوزان الثلا          أوزان الثلاثي المزيد بحرفين        أوزان الثلاثي المزيد بحرف   

 

أوزان الفعل الثلاثي المزيد

ل فاعل أفعل  فع 

 الثلاثي المزيد بحرف -1
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 .تفاعل .تفعّل، افعلّ ، افتعل، انفعليأتي على خمسة أوزان هي:  ،المزيد بحرفينالفعل الثلاثي  -2
 

   : نحو: انطلق، انكسر، انفتح.علانف -1  

  .، اشتمل: نحو: اجتمع، اقتدر، افتتحافتعل -2                  

عَل   -3                                  
ْ
 .     ، اصفر  عوج، اخضر، انحو: احمر  : اف

ل -4                                                 ع 
َ
ف
َ
 .      ، تكلم، تعجلتندم ،قدم، تأخر: نحو: تت

 ، تعالم. تباعدتسامح،  نحو: تصالح، :تفاعَل -5                                                              
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 

 

ل، ، افعوعل، استفعلأوزان: أربعة يأتي على  ،المزيد بثلاثة أحرف -3  .افعال  افعو 
                                                                                

 .، استقبل، استعملاستخرج، نحو: استغفر: استفعل -1

عَوْعَل -2
ْ
 ، اعشوشب، احدودب.نحو: اخشوشن: اف

ل اف -3 ط.عو   (4): نحو: اجلوذ، اعلو 

عال   -4
ْ
، ابياض  اف ، احمار   .، اخضار  : نحو: ادهام 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

                                                 

 اجلوذ: أسرع.    اعلوط الفرس: ركبه بغير سرج، تعلق بعنق البعير ليركبه. 4

ل افتعل انفعل  افعل   تفاعل تفع 

 الثلاثي المزيد بحرفين -2

عَوْعَلاستفعل
ْ
ل  اف  افعال  افعو 

الثلاثي المزيد بثلاثة أحرف -3
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 الفعل الرباعي

 ي المجردالفعل الرباع -1

 له وزن واحد هو: : الفعل الرباعي المجرد

لَ 
َ
عْل

َ
 .وسوس، قلقل، زلزل ، : نحو: دحرج، زخرف، بعثرف

 

 الفعل الرباعي المزيد -2

  :له وزن واحد هو في أوله (التاء) المزيد بحرف هو : باعي مزيد بحرفر  -1

لَ 
َ
عْل

َ
ف
َ
 ، تجلبب، تمسكن.، تعجرفنحو: تدحرج، تبعثر: ت

 : رباعي مزيد بحرفين -2

لَ  -1
َ
ل
ْ
عَن

ْ
                     نحو: احرنجم، افرنقع، اقنعسس. :اف

ل   -2
َ
 . ، اقشعرَّ ، اشمأزَّ : نحو: اطمأنَّ افعَل

......................................................................................................................................................................................................................................................................................................................        
 المجرد والمزيددرس تدريب على 

هيرة في وقد قال في خطبته الش الإسلام بالمرأة وأكرم منزلتها، ورفع من شأنها، ودعا إلى برها، هتما  

.
ً
  حجة الوداع: استوصوا بالنساء خيرا

 استخرج من الفقرة السابقة:  -س

1-  
ً
  فعلا

ً
 بحرفف -2       ................................................................................................: مجردا

ً
 مزيدا

ً
 ......................................................................................: علا

 بحرفين -3
ً
 مزيدا

ً
 م -4           .........................................................................: فعلا

ً
 بثلاثة أحرففعلا

ً
 ..................................................................: زيدا

 

 جب عما يأتي:أ -س

 اعشوشب(، تخاصم، جازأ، ارتدّ ، )استقام بيّن أحرف الزيادة في كل فعل من الأفعال الآتية:  - 1

 حروف الزيادة الفعل م

  استقام 1

  ارتد 2

  أجاز 3

  تخاصم 4

  اعشوشب 5
......................................................................................................................................................................................................................................................................................................................        
2 -  

ً
 ) شهد ـ خرج ـ قدم (                   بحرف:   اجعل كل فعل من الأفعال الآتية مزيدا

 ............................................................................م: دق -  ..................................................................................خرج:  -   ............................................................................شهد:  -

 اجعل ك  - 3
ً
 قتل (، رفع، ) بعد                   بحرفين:    ل فعل من الأفعال الآتية مزيدا

 ............................................................................ قتل: -  .................................................................................. رفع: -   ............................................................................بعد:  -
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 الميزان الصرفي

رهــــا والمحــــذوف م هــــا والثابــــت       مها ومؤخَّ ها ومقــــدَّ لمعرفــــة بنيــــة الكلمــــة ومــــا فيهــــا مــــن زائــــد الأحــــرف وأصــــلي 

 للكلمـــات 
ً
 صـــرفيا

ً
العربيـــة، ولمـــا وجـــدوا أن أغلـــب الكلمـــات والمتحـــرك والســـاكن وضـــع علمـــاء العربيـــة ميكانـــا

العربية ثلاثية الأصول بنوا الميكان الصرفي على ثلاثـة أحـرف هـي )ف، ع، ل(، فالفـاء تقابـل الحـرف الأول 

 من الكلمة الموزونة، والعين تقابل الحرف الثاني، واللام تقابل الحرف الثالث. 

 ) أ (                                                            :                 الأمثلة

 الوزن الكلمة الوزن الكلمة الوزن الكلمة

رِبَ 
َ
عِلَ  ش

َ
بَ  ف

َ
ت
َ
عَلَ  ك

َ
رُمَ  ف

َ
عُلَ  ك

َ
 ف

هْر
َ
عْل ن

َ
عَل جَبَل ف

َ
ر ف

ْ
 فِعْل بِئ

 ) ب ( 

 الوزن الكلمة الوزن الكلمة

لَ  دَحْرَجَ 
َ
عْل

َ
لَ  وَسْوَسَ  ف

َ
عْل

َ
 ف

ل دِرْهَم
َ
بَرْجَ  فِعْل ل دزَ

 
عَل

َ
 ف

 ) ج ( 

 الوزن الكلمة الوزن الكلمة الوزن الكلمة الوزن الكلمة الوزن الكلمة

عَلَ  صَامَ 
َ
بَرَ  ف

َ
عَلَ  اِصْط

َ
ت
ْ
وم اِف

ُ
عَل يَق

ْ
اع   مُرَاب   يَف

َ
عُول  مَهْدِيّ  مُف

ْ
 مَف

مْ 
ُ
لْ  ق

ُ
عَوْا اِسْعَوُا ف

ْ
  اِف

َ
  يَرْمُون

َ
عُون

ْ
ة هِبَة يَف

َ
ة عِل

َ
ة زِن

َ
 عِل

 :لأمثلة السابقة تجد أنانظر إلى ا

 ــــ الثلاثي المجرد يوزن على وزن فعل وتضبط أحرف الميزان على حسب ضبط أحرف الموزون. 1

ل.2
ّ
 ـــ يوزن الرباعي أو الخماس ي المجردان على وزن فعلل أو فعل

 ـــ إذا كانت الكلمة مزيدة بتضعيف حرف ضعّف الحرف المقابل له في الميزان. 3

 الكلمة على حرف زائد أو أكثر وضع الزائد مكانه في الميزان.  ـــ إذا اشتملت4

 . لإعلالـــ إذا حدث في الكلمة إبدال أو إعلال بالقلب أو التسكين وزنت الكلمة على حسب أصلها قبل الإبدال أو ا5

 ــــ إذا حذف من الكلمة بعض أحرفها حذف نظير ذلك من الميزان. 6

 :فوائد

 ي الأسماء )المعربة(، والأفعال المتصرفة )غير الجامدة(. يوزن بالميزان الصرف -1

  في.ان الصرلا توزن بالميز  لعطفالأسماء المبنية، والأفعال الجامدة، وحروف المعاني كحروف الاستفهام والشرط وا -2

 حروف الزيادة التي تأتي في الكلمات هي:  -3

 .ياء والهاء والألفالسين والهمزة واللام التاء والميم والواو والنون وال

 .+ )تضعيف أحد الحروف( (سألتمونيها) وتجمعها كلمة

 .(قاض  ، ادع، رموا، اخش، سل، نم، خذ، صل) :الكلمات الآتيةاكتب وزن  :تدريب
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 الــكشف في المعاجم

 عجم عن معنى أي كلمة، فعليك مراعاة الآتي:مإذا أردت أن تكشف في أي -

  دة،تجريد الكلمة من أحرف الزيا-1
ً
 أم فعلا

ً
 :والإبقاء على أحرفها الأصلية، سواء أكانت الكلمة اسما

 .أحرف الزيادة، همزة الوصل، التاء، الألف()           .: اعتصام = عصممثال على الاسم

 .(ل، السين، التاء، واو الجماعة) أحرف الزيادة، همزة الوص  .: استوثـقوا = وثقمثال على الفعل

 لماض ي من أحرف الزيادة إن وجدت. الأمر إلى الماض ي، ثم تجريد ارد الفعل المضارع و -2

 قف = وقف..    يكتب = كتب :مثال

ـذ = أخذ(مثرد المحذوف من أصول الكلمة، -3
ُ
 .ل: )خ

 .صحيفتان = صحيفة = صحف()(، = جحفل مثل: )جحافل إفراد الجمع والمثنى،-4

 بيع( :)قال أصلها قول( )باع أصلها :،  مثلذا كان فيه ألف يعاد إلى أصله )الواو أو الياء(إ-5

 عن طريق إعادته إلى المصدر )الاسم( أو الفعل المضارع ثم حذف ياء المضارعة    

 و.= هدي.      سما = يسمو = سم يهدي = قال = يقول = قول.   باع = يبيع = بيع.       هدى :مثال
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 طريقة الكشف في المعجم

 :توجد طريقتان للكشف في المعاجم* 

 : الطريقة الأولى

، ثم ننتقل إلى الحرف الثاني، ثم الحرف الثالثنتناول الكلمة وفق حرفها الأول ويسمى 
ً
 .بابا

 )عقد( نجدها في )باب العين فالقاف فالدال( مادة عقد.  :مثال

 : المعاجم التي تأخذ بهذه الطريقة* 

 : رتبت كلمات هذه المعاجم وفق ترتيب الح-
ً
 أ،  ب،  ت،  ث،  ج،  ح،  خ،  د،  ذ،  ر،  ز)روف هجائيا

 .س،  ش،  ص،  ض،  ط،  ظ،  ع،  غ،  ف،  ق،  ك،  ل،  م،  ن،  هـ،  و،  ي(   

 من كلمة )باب(. :ملاحظة -
ً
 المصباح المنير يستخدم كلمة )كتاب( بدلا

 

  :الطريقة الثانية

 ويسمى، لية، لكنها تبدأ بالحرف الأخير من الكلمةوهي تعتمد على ترتيب الكلمات على أحرفها الأص

 الحرف الأخير )
ً
 ( والحرف الأول )بابا

ً
 .(فصلا

 ( نجدها في )باب الدال فصل العين.  (كلمة )عقد :مثال

 : المعاجم التي تأخذ بهذه الطريقة* 

 



 35المعلم/ وجيه فوزي الهمامي          إعداد

 

 في والكشف في المعجمدرس الميزان الصرتدريب على 

 ستخرج كلمة )يستخرج( من المعجم الوسيط ومن لسان العرب.ا -س

 .................................................................................................................................................................................................................................................من المعجم الوسيط:  -

 ...........................................................................................................................................................................................................................................................من لسان العرب:  -
 

 أكمل ما يأتي: -س

 ......................................................................................................................................................................................................................................................وزن كلمة )اتصل(:  -

 ..................................................................................................................................................................................................................................................أصل كلمة )اجتمع(:  -
 

 .(تاج العروس) ، ثم حسب ورودها في(مختار الصحاح)الآتية حسب ورودها في معجم  رتب الكلمات -س

 (العبادة -المسجد  – اعتذر  –الإسلام  –الخاتمة  –حجاب  –)استغفار 

 ........................................................................................................................................................................................................................................................أصل هذه الكلمات: 

 ............................................................................................................................................................الترتيب حسب ورودها في معجم مختار الصحاح:  -

 ...........................................................................................................................................................................................ها في تاج العروس: الترتيب حسب ورود -

 

: الكلمات الآتية زن  -س
ً
 صرفيا

ً
 وزنا

      .......................................................................: ستقاما -3      .....................................................: مفهوم -2       .............................................................فهم:  -1

    .................................................................................. قل: -6       ..........  .......................................المسافر:  -5         ...........................................................صلة:  -4

 

 الآتية إلى أصلها المجرد:  رد الكلمات -س

 أصلها المجرد الكلمة المزيدة أصلها المجرد دةالكلمة المزي

  سما  باع

  تعليم  عدة

  استكفى  انطلق
 

 

 ختر الإجابة الصحيحة من بين القوسين فيما يأتي: ا -س

 مزيد بثلاثة أحرف( –مزيد بحرفين  –مزيد بحرف  -)مجرد       نكسر(: انكسر القلم. الفعل )ا -أ  

 يفع( –يفل  –يعل  –)فعل   لصرفي للفعل )يعي(: ا. الوزن يعي العاقل ما يجري حوله -ب 

 مات وفق الأوزان الصرفية الآتية: هات كل -س

      .........................................................................: فل -3 ..     ...........................................................: افع -2     ...............................................................................فعيل:  -1


